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业 的成 ， 会 一个

的 业 的 ， 是 的

。 业 到 ，可 现对

业的 解， 现 进的 路。

一

括时代风 是一项 大的工程，源

于经历过 的每个人都会有不同的体会，

出感 万 的 。

80年代的清华 ，在人 高 度云集

的计 机系，他们如 度过 中的 ；

月 后，留下的又是 样的一 记

片，也 会 为 特地展现那个时代的

云 与风华。

李 当时就 于1984 计 机系程42

班，也是当时的状元班， 括了大批 备

数学与 优 的学生，“ 同 都是

来自全国各地的状元”。 入学时，班

主任 师召集全班进行新生会， 为

历上提及了 长 术 ，李 师委

任担当班 中的 传委员，这为他带来了

很多与学生会 交道的机会。一位学长

他留下了印 深的一 话：“ 来到清

华，有两 事是不可 的体验，一 是

参加社会工作，一 是 爱。”

“我 ，发现这两 事的确很

有 。”社工作为清华生活的重要组

成，为李 毕业后的工作、创业和 资，
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了很好的能力和经验。从清华 中走

出的创业者，很多都与社工有着 万

的联系。而对于 爱，当年的班

是30 8，四 一的 殊 ，确实让

这 事 挑战。

随着李 的讲 ，我们得以重 那个

时代的 影。

那时 ， 会 人着 ，积 了

又 实的同 情 。

作为同学口中“ 最好的 选

手”，同时又在院系任 ，李 带着班

到了 会的主办 。 会的 传是质量

的保障。海报 了，很快就 其他海报

，一次是不 的，常常要在接近

开场时多 一次。当时的 背景有两种

方式，邀请 队来现场 ， 是像
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片中展现的一样，大家 着录 机的

起 。针对 生 少的 有现状，海

报上会重点注明 生免 ，而 生们看到

之后，也都 而来。为了让大家更快

的技能，班 之间结为对口班，还

会开展 的教学任务。

那时 ，下午四点 的全校广播

， 勒出“无体育 不清华”的内核，

出清华 80年代的一 影。

使创业 ，李 然坚持 和

，这 不开校 中培 的习 。每天

下午四点 ，大 会准时响起，召 在

教室、在 、在 场、在校 各处的同

学们一起运动。大家听到这个 ，“要

其他事也不 能安心，不如一起 球

步”。这是运动的时 ， 春和 水

的 染，如果将清华十二时 放入这个

年代，那 这一定是最 活力的时 。

那时 ， 的 本， 着并肩

战的同学情 。

一年班 的话 演出，负责

本同时兼任导演的是李 同 的同学。

这位同学平 性格内向，和大家交流并不

多， 本 是他 长的， 此他也就

融入了大家。 本工作量 大，白

天时间不 用，大家会一起 战到 上。

发现当时的9003大楼不会断电 后，大

家 这 作为了主要据点。有时 到后

结 ，“我们自然是不 门口的

班保安，就直接从 子 出来了”。

遇到门卫的 间 ，也是提心 ，

“ 得 ”。

最终，这场以电 与人类为主题的话

大获成 ，而更为 的是，编 兼导

演同学 得开 大方，以 开的 对待

身边的环境，“更重要的是一次演出可以

助力一个同学成长”。

时代走了，可 留 一代人的

然清 可 ， 春 书处，总 得

的 出别样的 ，同学的情 发

且可 。那 小事，回 起来，也像

一样， 接起人生的重要一环。

命运开了一个 ，毕业时本 出国

继续深 的李 未能成行。一条路受 ，

而另一条当年很少人选 的路不期而遇。

在时代的 流中，李 选 了人 更少的一

条， ，山高路 ， 无限风 。

二

恰逢创新 发的时代，不 平 者与

时代相互成就，辉 出 特的风采。

未能出国的李 有 、有节 地向

创业之路 进。当时的学校 门附近，有

一家由校友创办的 文 科技公司

三 公司，李 在这 实习。“李 在

三 时就有战略 ”，这是一同实习的

同班同学 在回 时的 。李

为，三 公司如果只是进行 设备的

代理 是不 的，需要配合开发处理

，于是后面就有了国内最 研发的面向

市场的 文数据库 ITbase。 使到今

日，我们 能在相关领域的 中看到

ITbase的 ，“ 我们当时开发的

在 路上完全一致”。

后来李 走出三 ， 正走上了创业

之路。在 开时，领导对李 ：“ 别

走了，留下来我们很快就可以分 ，到时

可以分 一套。” 李 还是选 了更

挑战性的道路。从结 之后，到终于

有自 的 子，这对年 的夫 了六

次家。每一个地方住 个月 年就要

别，而 家需要的交通工 也一路“升
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”：从一开始的小三 车就能装下，到

东西 来 多，一辆面的 能 强放下。

第一次创业，李 和刘 、刘

、韩 、 等清华同 创立了新

未来公司，业务是 系统、教学办公系

统、 文数据库系统等领域的 开发。

创立 期，5个合伙人 了十万元，一次

性就交了三万六 元的 ，心 得全身

发 。创业的日子 ， 同学情

深 ，共同度过了 春 月 最

、希望 发的日子。“不是 ，

似 ”是创业伙伴们对这段日子的 好

回 。

后来，新未来公司得到了计 机系

位 师的 同，并入了清华同方，在更大的

平台上，不断 展新的业务，创 新 。

“创业那段时间 ，其实都是 中作

”。回 过 的创业之路，李 有一

特别的感 。那个时代的年 人，总会自

信而 扬，坚信“天生我 有用”，自

的 出终将会有所回报。 时代发展

搏，积极 好自 的事，总会在时代留

下自 的 ，承担起时代放在自 肩上

的那份责任。

月流 ，年 人永远是时代前进的

中坚力量，不同时代的年 人总是持续推

动社会更 明、更 好，而一个更加

生辉的时代，也为年 人的发展 设了更

广更 的阳 大道。

三

2011年清华大学 年校庆时，在校友

总会的指导和支持下，李 作为创始会

长，和校友们发起了清华校友体系首批行

业性 直协会 清华校友互联 与新

体协会， 衷就是 建校友互助平台，助

力校友创新创业与创 。

2012年，他们来到 参观，希望从

中 取创 的相关经验。他们看到一 天

使 资机构创始人在自 的家中，为创业

者提供课程讲解和创业指导。 最大规

模的科技 化器之一 PNP，他们的模

式就是为企业提供创业 务。这次参观的

经历让他决心实现从创业到创 的华

身。

李 1999年就开始持续 个人天使

资。2013年，李 和 位校友发现，创业

者最 的不是空间和 务，而是资 ，

有 化器是不 的。于是他们一起 了

9000万元人民 ，成立了 诺天使 ，

针对的主要是 期的创业项目，优先 资

清华校友创业团队。

诺这个 取自 innovat ion的

，李 成立 时并未想到 后来

的高速发展， 诺显现出了 生机，迅

速进入全国 期 资机构前十，并一直稳

居一线。2019年， 诺 资了70多个项

目，成为当年国内下注最多的天使 资机

构之一，在市场低 期，坚持为中国的创

新培育更多优秀的种子。

四

在采 中，李 提到了关于创业者最

看重的三点：首先 是格局，包括分享

与 精神。“一个创业者，应当是一个

有德的人”。第二是 人的能力，简单

来就是能不能“ ”人一起来 事。创

业公司重在 人，是 为新人为公司带来

新 。一个创业企业发展的过程，也

就是 与 化人 的过程。第三是

强大的学习能力，不断进步。李 回顾了

与 团创始人王兴校友的深度接 ：在一
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同 云 考察 时，在田间地 ，在

交易所，一路上，王兴始终都能提出很

多 题， 发现生活中的新奇之处，

到 。这种学习能力融入到创业者生

活的各方面，并不断通过细节 、 代。

此外，关于创业者的团队情况，李

还分享了经验之谈。一方面，团队应当注

重互补。从他的 资经历来看，都是清华

人的团队 而不如多个学校校友组成的团

队，“成长 相似会导致团队需要学的东

西 多”，这 然导致大量精力的 入。

而互补的团队在面对特别的 题和情境

时， 可以贡献不同的解决方案，一个

人解决不了的 题，在一个多样化团队中

总会 到其他更合适的解决者。

另一方面，团队创始人全 创业时，

成 率更高。在清华，毕业生的选

多，愿 最终选 创业的人不是 多，而

创业 愿很强烈，看到困难不 ，是创

业者的 备 质。

如 一个项目是 得 资

李 提到了我们身处精 创业、科技

创业的时代。在 资中发现，来自计 机

系、自动化系及 学院等信息类专业学

生和校友的创业项目 据了重要的地位。

他 为好的项目是有“ 度”的，要有实

验室积累作为支 。而教授 成果依托学

生进行落地的项目，科技 度与执行性都

可以得到保障。

清华是一所工科背景深 的高校，

此一定程度上科技类的项目更受 。如

果实验室有技术积累，那 结合实验室的

项目和清华提供的平台和资源，就能

有效地开展创业。

是无论如 ，创业是一个看起来

， 实际很 的事情。设计 ，安

装、测试、调试设备都很 ，并且要

时间陪 ，了解需求，这 都需要常

人看不到的 出。对于清华创业的学

生， 资者看重的品质包含有 心、

明、 实，更重要的是选对方向、 于学

习和技术过 。

五

在精 创业的大时代背景下，在工科

利好的发展 下，将开 清华的又一个

创业新时代。

中国AI芯片领域的明 创业公司深鉴

科技，其创始团队就是 型的清华背景，

联合创始人之一是清华电子系的

师，CEO是 师的学生 。公司成立

于2016年，2018年7月公司 全球最大的

FPGA 商 布 。另一个公司

是 示科技， 的创始人是清华计 系的

师，其核心技术团队也是来自清华

计 机系， 有20多 智能运维方向的博

士和 士。还有一个AI 创公司瑞 智慧

由水木清华校友 ，公司 化自清

华大学人工智能研究院，其创始人是计

机系的 军 师。公司致力于 安全、

可 、可解 的第三代人工智能，并 能

工业 、 融等 直行业。

李 指出，如果将国内创业情况与国

外对 ，国内创业尽 发展迅速， 要走

的路还很远。相 于 高校学生18%的

创业率，清华学生的创业率 低。要让创

业之 更 ， 不开成 者对后来者的

励与支持， 不开更 的创业生 的实

现。也 清华学生面对的选 多， 李

希望有更多清华学子利用所学所长进行

创新创业，让成果落地生 ， 力创 更

好未来。


